

XXV aniversario de la Elección de León XIII

El jueves, día 20 de Febrero, entró en el XXV años de su gran Pontificado. Su Santidad León XIII, y ante la fecha tan memorable para el mundo católico, parecemos oportuno recordar el grandioso acontecimiento con recuerdos que gustarán mucho á nuestros lectores.

Habla el Cardenal Donnet, Arzobispo de Burdeos:

"Yo advertí que, como el Cardenal Pecci oyese su nombre, repetirte tan menudo en la votación y que todo le designaba, como sucesor de Pio IX, gruesas lágrimas corrían por sus mejillas, y su mano temblaba con tanta violencia, que la pluma se le cayó al suelo. Yo la levanté, y dándosela, le dije:

"—¡Animel! No se trata aquí de Vos, sino de la Iglesia y del porvenir del mundo.—A estas palabras no contestó nada, sino que levantó los ojos al cielo para implorar la asistencia divina."

El Cardenal Bonechese y Arzobispo de Rohán, da gráfica y auténtica noticia de lo que advirtió aquel día en el Cardenal Pecci:

"El Cardenal Pecci estaba el jueves (20 de Febrero) por la mañana pálido y asustado; antes de empezar la votación se fué á uno de los miembros más venerado del Sacro Colegio, y le dijo:

"—No puedo contener mis sentimientos; tengo que dirigir algunas palabras al Sacro Colegio, porque temo que van á cometer una triste equivocación. La gente piensa que soy un hombre instruido, me da la fama de inteligente, y no soy ni lo uno ni lo otro; ni soy instruido ni tengo talento. Ellos suponen que tengo las cualidades necesarias para ser Papa, y no hay nada de eso. Esto es lo que necesito decir á los Cardenales.

"Afortunadamente, el otro le dijo: Respecto de vuestra instrucción no sois vos, sino nosotros, los que podemos juzgar, y en cuanto á las cualidades necesarias para ser Pontífice, Dios sabe cuáles son; dejadlo todo á El."

La elección quedó hecha el 20 de Febrero.

El Cardenal Pecci, fué elegido Sumo Pontífice.

—¿Aceptáis la elección canónicamente hecha de vos para Supremo

Pontífice de la Iglesia?—le preguntaron los Maestros de ceremonias.

El Cardenal Pecci, levantándose y agitado de viva emoción, respondió con voz temblorosa, pero distinta, en términos en que protestada de su indignidad é insuficiencia para cargo tan elevado; pero indicando que al ver á la mayoría del Sacro Colegio resuelta á su favor, bajaba la cabeza á la voluntad divina.

El Vicedecano cae de rodillas delante de él; el Maestro de ceremonias hace una señal con las manos, y á esta señal todos los Cardenales se levantan en pie en homenaje al nuevo Soberano.

Entonces el Vicedecano pregunta:

—¿Por qué nombre deseáis ser llamado?

—Por el nombre de León XIII—fué la respuesta pronta y decidida.

El Cardenal Gatterini, desde la galería del Vaticano, dirigiéndose al pueblo, que esperaba con ansiedad, pronuncia estas palabras:

—Os anuncio nuevas de grande alegría, tenemos Papa; y es el eminentísimo y reverendísimo Joaquín Pecci, Cardenal sacerdote de título de San Crisógono, que ha tomado el nombre de León XIII.

En esto las campanas de San Pedro tocan alegre y solemnemente, haciendo coro con ellas las de todas las iglesias de Roma.

Esta vez no tomaron parte en la solemnidad los cañones del castillo de Sant Angelo, donde estaba la usurpadora bandera de Saboya.

Héroes

anónimo

II

—Ahora le toca á usted, señor oficial, y á fe que le costará elegir, entre mi hazañas presentes en su memoria.

—Desecho, desde luego, la valentía en el acometer, la fiereza del toro que ve rojo; eso abunda. Para mí, la piedra de toque de los bravos es la tenacidad en el resistir contra viento y marea; luchar sin esperanza de próximo socorro contra el fuego y el hambre, la enfermedad y la fatiga.

Y allá va el caso:

En la maldita guerra cubana de-

jamos un día en el más escondido de los fortines salpicados en la manigua, á un oficial con 30 hombres.

Contábanse por centenares los puestos análogos en el departamento Oriental, y su aprovisionamiento periódico constituía uno de los servicios más fatigosos de la campaña, pues la penosa marcha de un convoy por aquellas espesuras, era difícil empresa, que costaba, entre heridos y enfermos, más bajas que defensores tenía el fuerte.

Eran, por esto mismo, irregulares los relevos, y más de una guarnición pasó tres meses donde pensó estar uno solamente; pero lo que ocurrió en aquella ocasión fué excepcional; un olvido indisculpable, que apenas se bastan á explicar la improvisación constante y el tejer y destejer continuo que nos hace medianos organizadores.

Al finar el cuarto mes, muertos de paludismo el oficial, el sargento y 14 soldados, era gobernador del fuerte un cabo, un mozallete sin pelo de barba, bajito, de mal color, que se llamaba López ó Sánchez... no recuerdo más sino que era un patronmico.

Pues señor, que las negradas de Maceo pasaron por allí y dieron por hacer algo, una embestida al fuerte. Aquellos fueron los grandes días en que la fiebre pareció dar treguas á los valientes, entusiasmados de salir del sopor tedioso en que vivían. Los que poco antes parecían espectros apoyándose en un Müsser por báculo, se reanimaban al calorillo de la pelea. El ataque duró tres días, al cabo de los cuales, Maceo comprendió que aquel palomar no valía la sangre que le iba costando. Total para la defensa: cuatro muertos y siete heridos, sin médico ni medicinas, y la fatiga de enterrar á cincuenta y tantos negros por toda compensación.

Y pasó otro mes interminable. De viveres andaban tal cual, merced á su industria de labriegos y á su frugalidad de ascetas; pero les acababan las tercianas; como que les cercaba una ciénaga en leguas á la redonda. Por eso fué un mal día aquél en que se les acabó la quinina.

Uno tras otro fueron inutilizándose los escasos defensores, hasta quedar sólo tres hombres útiles, contando con el cabo gobernador. Y era forzoso que en la garita, sobre la cual ondeaba la bandera, hubiese siempre un centinela, por que infestada la comarca de ene-

migos, entreteníanse éstos en tener en continua alarma á los defensores.

Por aquellos días, sospechando sin duda la verdad, rondaban el fuerte sin osar atacarlo. ¡Así esperarán inmóviles las auras á que el moribundo expire, para cebarse en él.

El servicio lo nombraba la calentura; cada uno de los tres conocía las horas del cotidiano acceso y esperaba su terminación para relevar al centinela, que empezaba ya á recibir los ataques de la algidez glacial y arimaba el fusil tiritando bajo el sol de fuego.

Un día, el cabo vió llegar su hora de fiebre sin ser relevado: los dos útiles yacían en pleno acceso, en inerte sopor. Miró á la bandera que pendía sobre su frente hacia y muerta, sin un flameo de orgullo, cubriendo como un sudario á aquellos héroes moribundos y pensó al oír el castañeteo de sus propios dientes, que si al hostilizarle los ¿quién vive?, podrían confundir la fiebre con el espanto.

En pleno acceso, oyó ruido de armas y voces junto al foso; lanzó un ¿quién vive? potente, sobrehumano; disparó sin ver, cegado por resplandores rojos, y cayó en nuestros brazos, mirándonos con ojos de delirante, sin dar crédito á nuestro tardío socorro, sin comprender nuestras lágrimas de piedad ante aquel drama de horror inenarrable.

—¿No ha pensado usted, capitán—dijo con gravedad el misionero—ante esos López ó Sánchez, cuyas hazañas la historia desconoce y cuyo nombre ni usted mismo, testigo presencial, recuerda, que serían estéril el heroísmo y el deber amargo, si no hubiera tras esos cielos inclementes. Uno que nada ignora y que nunca olvida?

—Ahora le toca á usted, Padre. En su peligrosa misión, soldado de Cristo y marino de mares inexplorados ¿cuánto habrá usted visto y hecho...!

—¡Oh! nada de eso—dijo con humildad—nuestra misión es de paz; nuestro esfuerzo se diluye en años de labor prosáica de sembradores de verdades.

Del valor que deslumbra, andamos muy mal. Somos unos gallinas (con convicción) así, como suena, unos gallinas que temblamos cien veces al día. Ahora, que cuando Dios necesita un mártir, El es león que reviste la piel de uno de

sus corderos. Y el martirio es fácil, porque lo manda Dios.

Pero ya que ustedes quieren que yo también eche mi cuarto á espadas, no he de desairarlos, aunque mi verídico relato les parezca, con razón, pueril.

Ustedes han oído hablar de los terremotos de Manila el 1881.

La oscilación primera fué tal, que su recuerdo sólo, hace hoy mismo palidecer á muchos que las cuentan por centenares.

En aquellas islas, el temblor es causa de un movimiento instintivo, que arroja en ciega huida de sus casas á los que ven convertida en amenaza la protección de la techumbre, que oscila, crugiendo, sobre sus cabezas.

Y ese primer impulso es indomable.

De ahí nuestro miedo de ceder á uno de esos pánicos, que nos despojan de nuestro prestigio ante los indígenas: no ignoramos que, en esas inesperadas calamidades, el primer movimiento es el del bajo instinto; saber domarlo á tiempo, es gran virtud.

Al ocurrir la catástrofe inolvidable, los alumnos del Colegio de Jesuitas en Manila se solazaban en una sala inmensa del último piso, elegida para lugar de recreo por su capacidad, y á la que daba acceso una escalera tan estrecha como empinada y difícil.

No bajarían de 200 los niños allí reunidos, bajo la inspección de un Padre, viejecito y acartonado por larguísima estancia en aquel país, que envejece y consume.

Por cierto que, aclimatado á todos los desbordamientos de aquella naturaleza indómita y atormentada, veía impasible baquinos y tronadas; pero tenía un miedo horrible, creciente con los años, al temblor.

Jugaban chicos y maestro placidamente, cuando, precedido de un ruido subterráneo, superior al tronar de 100 cañones, el edificio se bamboleó, como castillo de naipes, sacudido por el huracán. Al darse el buen Padre cuenta de su persona, se vió en la boca de la escalera, hacia la cual se precipitaban, dando alaridos, los muchachos locos de terror. Un paso más, y aquella avalancha infantil se precipitaba al abismo, espoleada por el pánico.

El viejecillo se irguió hasta parecer un gigante: su voz dominó el estruendo:

—¡Hijos míos!—exclamó—¡de rodillas! Rezad conmigo.
¡Santo Dios! ¡Santo fuerte! ¡Santo inmortal!

Fué un milagro. Los gritos de espanto se trocaron en clamor de ruego.

En vano crugían las vigas, con ayes de descuartizado; en vano se tambaleaba, como nave en borrasca, el edificio; en vano por los hendidos muros, penetraban gemidos de angustia delirante.

Doscientas voces infantiles, elevaban al cielo, en acorde plegataria, la súplica fervorosa:

—¡Libranos, Señor, de todo mal!

Y ya terminada la sacudida, que

abrió en la tiearra fauces devoradoras de hombres y edificios, aún resonaba la voz del viejo que había salvado, por permisión divina, á aquellos niños, domando su gran flaqueza con su inmensa fe.

—Padre, ¿cómo se llamaba ese anciano?

—¿Qué importa el nombre? Dejémoslo ignorado y desconocido, al igual de los marineros enfermos sacrificándose por la Caridad, como los soldados muertos por la Patria, y al pobre viejecito que se venció por la Fe.

—¡Era un héroe!—dijo el capitán.

—¡Oh! un héroe... no. ¡Era un Santo...!

JUAN ARZADUN

El jubileo en Roma

Desde las primeras horas de la mañana del sábado anteayer una multitud inmensa se ha estacionado en la espaciosa plaza de San Pedro.

Se calcula que habría más de 50.000 personas.

El Papa, procedido de los cardenales, patriarcas, arzobispos y obispos, escoltado por su guardia noble y seguido por la corte pontificia bajó á la Basílica de San Pedro á las once de la mañana, con acento en la súa gestatoria.

Fué aclamado por la multitud con aplausos y delirantes vivas.

El aspecto del Pontífice era el de gozar una perfecta salud.

El Papa, sonriendo, echaba bendiciones á derecha é izquierda.

Al pasar frente á la tribuna de los representantes diplomáticos el Pontífice les envió su bendición de un modo especial.

Después de pasar el Papa, la mayor parte de los espectadores abandonaron el templo.

Terminada la ceremonia se repitieron las mismas calurosas y entusiastas aclamaciones.

El Papa ha dejado en el ánimo de cuantos le han visto una agradable impresión sobre el estado de su salud á pesar de su avanzada edad.

En el exterior de la basílica las tropas mantenían el orden.

No ha ocurrido ningún incidente desagradable.

El Papa ha recibido muchas felicitaciones de soberanos, prelados, diplomáticos y otros personajes.

NOTICIAS BREVES

Han marchado á París los señores Capdepón y García Prieto, abogados respectivamente de la infanta doña Eulalia y del infante D. Antonio de Orleans.

Parece que el objeto del viaje es

ultimar el arreglo á que han llegado los infantes.

Se han visto en el Consejo de Estado en pleno las bulas del nuevo prelado de Madrid Sr. Guisasaola, quién antes de Semana Santa hará su entrada solemne en Madrid.

En la calle de Almagro de Madrid tuvo la desgracia de caerse, desde el piso cuarto, un albañil y murió.

En Madrid, en la calle de la Esgrima, esquina á la de Mesón de Paredes, un hombre asestó á otro dieciseis puñaladas y le dejó cadáver.

A consecuencia de haber decrecido considerablemente los ríos Tajo y Jarama, ya pudieron salir los trenes correos de Extremadura y directo á Toledo por la línea de Castillejo-Algodor.

Comunican de Aranjuez que se ha conseguido poner en salvo á dos familias, compuestas en total de once personas, que se hallaban aisladas en Vega del Rey, debido á la crecida que experimentó el Tajo.

La quiebra de la casa Abaráo parece que afecta algo á un muy alto personaje de nuestra realeza y á un riquísimo título de Castilla que residen en París.

El último ha perdido por ella 90.000 duros.

Con fecha 2 dicen de Guadalajara que en el domicilio del comisario de Guerra, D. Miguel Condé, se ha cometido un robo en valor de 7.000 pesetas entre ropas y joyas.

Créese que ha sido autora del hecho la criada.

En el pueblo de Chatum (Segovia) ha muerto asfixiado un por Diosero que horas antes había sido hallado extenuado de hambre y de sueño por el alcalde del pueblo, quien le dió albergue en su pajar.

Ha sido nombrado académico de la Academia de Bellas Artes D. Manuel Fernández Caballero.

Varios exgobernadores conservadores han acordado hacer una tirada de 200.000 ejemplares del último discurso que el Sr. Dato ha pronunciado en el Congreso, para repartirlo profusamente en los centros fabriles.

El Sr. Sagasta sigue enfermo. Los médicos le han ordenado el régimen lacteo durante dos ó tres días más.

El periódico inglés *The Daily Telegraph* dice de S. S. León XIII que "se ha captado la estimación y el homenaje personal de las gentes honradas de todas las creencias, en un grado á que no había llegado Papa alguno desde la época de la Reforma."

Un buque chino que iba de Nam Dinh á Hanoi conduciendo 250 pasajeros, se fué á pique cerca de Hung-Yen.

Se han ahogado 200 personas, entre ellas una francesa que iba acompañada de sus dos hijos.

Te Financial News dice que

sir Cecil Rhodes se encuentra gravemente enfermo.

A *The Standard* le telegrafían desde la Ciudad del Cabo que aún cuanto sigue siendo grave el estado del tristemente célebre hombre de negocios, éste ha experimentado alguna mejoría.

Han llegado á Washington los delegados boers Sres. Wessals y Wolmaraus.

Se asegura que serán recibidos en breve por el secretario de Estado, Mr. John Hay.

Se ha publicado la lista oficial suplementaria de las bajas inglesas en el combate de Elandlaagte, cerca de Klerksdorp, en la sorpresa y ataque realizados por los boers contra el convoy escoltado por la columna Nandonop.

A las pérdidas ya conocidas hay que agregar cinco oficiales y 45 soldados muertos; dos oficiales y un soldado heridos y 10 oficiales y 342 soldados desaparecidos que se suponen prisioneros.

El gobernador civil, Sr. Manzano, ha resuelto entregar 250 pesetas mensuales al Hospital de la Santa Cruz.

También el mismo señor conferenció ayer con el teniente coronel de la guardia civil, á quien recomendó eficazmente la persecución de los juegos prohibidos en los pueblos de la provincia.

Ayer mañana se notificó al abogado don Juan Mon, defensor que fué del procesado con motivo del asesinato del Sr. García Victory, el auto de procesamiento, por supuesto desacato á superiores.

A consecuencia de un suelto que anoche publicó *La Epoca* sobre trabajos para la formación de un Consejo privado que asesore al Rey en su mayoría de edad, y del que formarían parte la Reina, los expresidentes del Gobierno, los presidentes de las Cámaras, el cardenal arzobispo de Toledo y otras jerarquías, hoy se ha hablado mucho del mencionado proyecto.

La Reina Isabel estará en Madrid en los primeros días de mayo para asistir á la coronación de don Alfonso XIII.

De Palma se han recibido noticias de un hijo desnaturalizado que, en Monacor, trató de matar á sus padres.

En el pueblo de Iznallor se ha presentado una epidemia de glosopeda en todos los ganados.

La enfermedad hace estragos.

En París, el Congreso socialista ha aprobado por unanimidad la declaración de los principios de Mr. Jaurés, que se reducen á lo siguiente:

"Toda huelga depende de la voluntad de los obreros.

Los socialistas aspiran á la paz universal y al desarme simultáneo de todos los países.

Aspiran igualmente á transformar la sociedad capitalista en reformista."

—Según telégramas de Belgrado han surgido nuevos disonamientos entre el Rey Alejandro y la Reina Draga.

—Un niño de tres años que en Madrid estaba comiendo una naranja, sufrió de pronto un golpe de tos y este acceso en tal circunstancia le produjo la muerte.

—M. Lucas Shadwell, antiguo miembro del parlamento británico y diputado por Hastings, juntamente con su esposa acaban de abjurar sus errores protestantes ante Mgr. Merry del Val, en la Iglesia de María Separadora de Roma.

—Un telegrama de La Haya dice que la relación enviada por el general Botha al presidente Kruger, afirma que los jefes boers han decidido continuar la lucha y que todos los boers están muy bien dispuestos para la prosecución de la guerra.

—*Le Petit Bleu*, de Bruselas, dice saber que en Enero último los ingleses fusilaron á un sobrino del presidente Steinj, que al caer prisionero, usaba uniforme de oficial inglés de la yeomanry.

—Telegramas de Londres dicen que lord Salisbury dimitirá en el mes de Julio próximo.

—El catedrático de Historia de España de la Universidad de Barcelona, don Inocencio de la Vallina, ha renunciado el cargo de Decano de la Facultad de Filosofía y Letras para el que había sido nombrado.

—En los calabozos del Gobierno civil de Barcelona ingresaron dos obreros que la benemérita ha traído presos desde Mataró.

—Un obrero del arsenal del Ferrol, llamado Jacobo Gonzalez, de 40 años, casado y con seis hijos, ha sido cogido por un carro que guiaba y aplastado contra una columna, quedando destrozado y falleciendo á las pocas horas entre horribles sufrimientos.

—En Bilbao han sido detenidos dos libertarios más llamados Tomás Cano y Eleuterio Zepezeda.

Hasta ahora son 12 los detenidos.
—Una correspondencia de Tokio da cuenta de los progresos realizados en pocos años por el socialismo en el Japón.

CRONICA

—En el tren que sale para Barcelona á las cinco y media de la mañana habrán salido hoy de Tarragona para ir á la nueva fundación de Olost (Obispado de Vich) las hermanas terciarias descalzas del Carmen (vetilla) siendo las elegidas para ella, la Madre Jacinta de la Purísima, H. Josefa del Pilar, H. María de San Mateo y H. Lorenza de la Cruz; dignándose acompañarlas y conducir las á dicha población la Madre superiora gene-

ral con su Secretaria accidental. Su misión será la enseñanza de las niñas y velar á domicilio.

—D. Pio Canalda ha entregado con destino al Museo de esta ciudad una pistola, siglo XVII, con adornos de latón, estilo barroco, y un candil de hierro forjado á principio del siglo XIX.

—Según un periódico local es muy probable que se establezca en esta ciudad la Comisión liquidadora de Filipinas, que se compone de unos cincuenta jefes y oficiales; utilizando el Cuartel de Santo Domingo.

—Ayer recibió el Santo Viático en el vecino barrio del Jesús la Rda. Madre Sor Serafina Sampedr, Superiora de la Casa de Beneficencia.

—A consecuencia, sin duda, de los cambios bruscos de temperatura son muchas las personas que en esta ciudad se encuentran en cama.

—Por estar enfermos las ordenanzas de telégrafos ayer fueron repartidos por un alguacil de la Alcaldía los telegramas recibidos en estas oficinas.

—A las once y media terminó, ayer en las Casas Consistoriales el acto de tallar y reconocer á los mozos concurrentes al actual reemplazo.

El plazo señalado por la ley para la presentación de las pruebas justificativas de las excepciones alegadas terminará el día 16 del corriente.

—Hemos recibido el número de la revista "Correo interior josefino," órgano de los colegios de Vocaciones eclesíásticas de San José, que se publica en esta ciudad, y correspondiente al mes actual.

Inserta preciosos trabajos literarios y un hermoso grabado del glorioso Patriarca San José, patrono de la obra á cuyo fomento se dedica el Boletín.

—Se ha acordado trasladar al día once del corriente la celebración de la fiesta con que el Seminario Conciliar de esta ciudad obsequia anualmente al Angélico Santo Tomás de Aquino.

—De algunos días á esta parte se observa mayor actividad en las obras de construcción de la cloaca de la calle de San Roque.

Se ha suspendido la continuación del ramal que debe seguir por la calle del Angel, por tener que derribarse, según hemos oído, la fachada de la casa que ocupa el comerciante Sr. Sanchez; pero los trabajos del que atravesará el subsuelo de la Plaza de la Constitución adelantan rápidamente, alcanzando la zanja abierta todo el frente de la casa de D. Manuel Monfort y de la tienda de D. David Ferrando.

—Hé aquí la versión oficial de lo ocurrido el domingo último al pasar por la estación de Villarreal los *juerguistas* de Castellón:

"Al llegar á la estación el tren especial que conducía unos 2.000 valencianos á la corrida de toros que en esa capital se celebró en el

día de ayer, empezaron los excursionistas á cantar la Marsellesa y dar vivas á Blasco Ibañez, á Rodrigo Soriano y á la República y mueras á Villarreal, al Corazón de Jesús, á los frailes y á los curas, sin que fueran molestados por nadie, puesto que nadie había en la estación más que empleados de la línea.

Varios de los taurófilos se tiraron del tren y asaltaron un wagón de naranjas que se estaba cargando y, á viva fuerza, se apoderaron de gran cantidad de éstas, llegando hasta amenazar al dueño de ellas con un puñal, porque se oponía á que le robaran su mercancía, disparándole un tiro, que afortunadamente no hizo blanco, dejando en paz al indicado propietario cuando les dijo que él era uno de los suyos, enseñándoles el periódico *El Pueblo*.

Ya el tren en marcha y á unos dos kilómetros de la estación, iba por la vía con dirección á Almazora el padre Guardián del Convento de Franciscanos, acompañado de dos jóvenes, y desde el tren le tiraron infinidad de naranjas, que hirieron al padre Guardián, dándole un botellazo en el pecho á uno de los jóvenes expresados, causándole gran contusión y disparándole además un tiro que á ninguno hirió.

Ayer á las 21 horas, regresó á Villarreal el tren de taurófilos, llamémosle así, y al llegar á la estación, se encontraban en el andén 60 guardias civiles que sin duda, para evitar cualquier desorden había mandado V. S.

Mientras estuvo parado el tren, nada absolutamente ocurrió, pero tan pronto como se puso en marcha empezaron á arrojar piedras á las guardias, una de las cuales pegó á uno en el pecho, yendo otras á estrellarse en la báscula que hay dentro de la oficina-factória, y al salir el tren de agujas se hicieron infinidad de disparos desde el tren, que se fueron repitiendo hasta cerca de la estación de Burriana.

Lo transcrito es copia de la comunicación dirigida por el Alcalde de Villarreal al Sr. Gobernador civil de Castellón.

¡Si serían brutos los tales individuos!

Nótese que el propietario de las naranjas consiguió defender las que le quedaban enseñando un ejemplar de *El Pueblo* de Valencia, y diciendo que todos eran unos.

Es decir... *hunos*.
Y peores aún.

EL PR. ANGELICO y León XIII

(Continuación)

Mirad aquel Gigante; hay en sus ojos algo que brilla más que en los mortales; en su espaciosa frente, ceñida por la tiara, se adivina, cual se adivina el sol tras de la aurora, en la virtud y heroísmo á los cristianos,

el rayo en la tormenta y á Dios en las criaturas; todo el fuego de un alma incandescente y más que humana empuña un cetro de oro, y majestuoso el aire con sus blancas alas bate, y sube, y sube... ¿Dónde vá? ¿Qué quiere? ¡Rasgar las densas nubes!, ¡abrir camino por el cual ascienda el águila hasta el cielo y pueda el ánsia de Luz saciar clavando la pupila en el eterno Foco!...
Oscuras nubes, ¡paso al León Gigante!, ¡abrios!, ¡disipaos! Ya es inútil luchar... Montañas frágiles de arena, os lo impera el simún: ¡la altiva frente humillad en el suelo!, ¡derrumbaos!!

El mundo espera ansioso; se amontonan y apiñan más las nubes aprestándose á resistir el formidable empuje; blande el Gigante el cetro, el cetro de oro que hirió á tantos de muerte, que dió la vida á tantos, que derrumba los tronos de la tierra, ata y desata, abre y cierra las puertas de la gloria... Lo hunde en el seno, fragua inextinguible de amor que se alimenta con el soplo del mismo Dios; volcán siempre inflamado que toma el fuego del Vesubio ardiente que á abrasar vino el mundo con su lava... ¡del Corazón de Cristo!
Y, al blandirlo de nuevo en el espacio, incandesciente ya por aquel fuego, difúndese una luz que arranca al hombre un grito de alegría...
¿Es la Fé? No es la Fé; no es la victoria aun, pero es el clavo de la intrépida Jahel sobre la frente ya de Sisara, la espada de Judit junto á Holofernes, la aurora rutilante empujando á las sombras de la noche.
¡Vá á triunfar, vá á triunfar! Ya ni del cé-

firo el callado suspiro osa la calma turbar del universo que está ansioso el éxito esperando de aquella extraña lucha en que pelea un solo combatiente mientras el otro aguarda suena la hora de grabar en la frente del vencido el estigma humillante del esclavo. Así el pueblo de Dios, en el instante supremo en que á poseer vá aquella tierra prometida á Abraham, mientras el pueblo de Jericó se apresta á la batalla, y suena allá la arenga del caudillo, más lejos el estruendo de la turba que grita: «¡sangre y guerra!» y más allá el murmullo de las preces que piden la victoria á un dios de barro; sin armas, silencioso, confiado, trece vueltas dá á los muros el instante esperando en que el sonido de las trompetas santas impere á la ciudad que se derrumbe.

¡Llegó, llegó la hora!; ya el Gigante alado se remanta más; ya toca las nubes con su frente, y, en pluma el aureo cetro convertido, escribe sobre el negro y denso velo una carta inmortal, aquella encíclica que ha de salvar al mundo, ¡*A Eterni Patris*!
Y, á la acción de la tinta abrasadora, en cada rasgo se abre una ranura, y aquella mole inmensa de errores que oprimía al orbe entero, desgárrase en fragmentos diminutos, y brilla en el cenit resplandeciente el Sol de la Verdad, el Sol de Aquino, (1) el Astro que en Sí auna los fulgores de cuantos han brillado en el cielo purísimo del alma, (2) el Caño por el cual Dios quiere el mundo en Luz de Fé inundar... (3) ¡Atrás, tinieblas! ¡Lóbrega noche, atrás! ¡lo impera el día!

TOMÁS BELLPUIG, Pbro.

(Se concluirá)

(1) Soli comparatus, orbem terrarum calore virtutum fovit, et doctrinae splendore complevit (León XIII en *A Eterni Patris*.)

(2) Jamvero inter Scholasticos Doctores, omnium princeps et magister, longe eminent Thomas Aquinas, qui, uti Cajetanus animadvertit, veteres doctores sacros quia summe veneratus est, ideo intellectum omnium quodammodo sortitus est.—In 2 m. 2 a, q. 148, á 4 in fin. (León XIII en *A Eterni Patris*.)

(3) Qui in scientia rerum sacrarum elaborant, tam acriter hoc tempore lacessita, ex voluminibus Sancti Thomae habituri sunt, quo fundamenta fidei... (León XIII, AD PERPETUAM REI MEMORIAM, De S. Thoma Aquinate Patrono coelesti studiorum optimorum cooptando.)

Se alquilan los bajos y habitaciones y los pisos 2.º y 3.º en la casa número 13 en la calle de la Cruera frente la Catedral. Se necesita portero,

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.
Precio: 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

Sociedad Artístico-Fotográfica

ULTIMOS ADELANTOS

VENTAS A PLAZOS

J. M. Varela y C.ª Sociedad en Comandita
OBRADORS, 8.—BARCELONA

Participa al público haber llegado en ésta para unos días nuestro viajante Francisco de P. Casanovas, quien pasará á recoger los encargos diariamente en la librería de

Arturo Voltes.—Angel, 7

¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo)	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes.**, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Monner.—Tortosa.**

PRUEBENSE

los exquisitos chocolates

DE LOS

R. PADRES BENEDICTINOS

SUS CLASES SON TRES ÚNICAMENTE

á 2, 2'50 y 3 ptas. paquete

con canela, sin ella, y á la vainilla

De venta en Tortosa **D. Enrique Carpa**

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa **Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter** en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

GRANDES ALMACENES DE AMPLIACIONES FOTOGRAFICAS

Fábrica de marcos y Molduras con depósito de Cristales

(VENTAS A PLAZOS)

de **Juan Antón Martínez**

ENMEDIO 9.—CASTELLON

Se encuentra en esta ciudad su representante en toda España: **JOSE CABALLERO.**